

BERTRAND DU GUESCLIN

1320 1380

Par Pierre Bonard, Académie des Sciences, Arts et Belles Lettres

31 janvier 2019

Ce document est une copie du support d'intervention, rédigé sous forme de prise de notes. Sa forme est brute, et son style télégraphique. Il est livré ici à titre de mémoire de l'intervention. Les documents historiques utilisés sont publiés dans le portfolio de l'article.

1^{ère} partie 1320-1365

I Une jeunesse bretonne (1320- 1337), mais en Haute Bretagne, en pays gallo, Robert de Guesclin

Né à la Motte-Broons entre Dinan et Rennes, légende et réalités : les sources : Froissart, le trouvère Cuvelier et la chanson de geste.

Laid et le teint basané : origine barbaresque (Froissart cite Guillaume d'Ancenis : un certain Aquin ancêtre des Du Guesclin venu de Barbarie en Armorique ou Salomon frère de l'évêque de Dol.)

Le tournoi de Rennes le 4 juin 1336, Place des Lices (existe toujours, marché le samedi) le père reconnaît son fils victorieux : il révisé son jugement par rapport à son fils

II « Le Dogue de Brocéliande » 1337-1360 et les débuts de la Guerre de Cent Ans.

Rivalité pour le trône de France

- Edouard (petit-fils par sa mère Isabelle fille de Philippe le Bel)
- Philippe VI (cousin de la branche des Valois) par la loi salique de la primogéniture mâle

La guerre des Ducs : la guerre de succession de Bretagne : après mort à Caen du duc de Bretagne Jean III en 1341, deux prétendants Henry de Montfort, demi-frère et Charles de Blois, époux de la nièce du duc Jeanne de Penthièvre.

La guerre des Rois : le soutien de chaque prétendant Philippe VI soutient Charles de Blois et Edouard III Henry de Montfort : Philippe VI suzerain convoque à Paris mais Henry s'enfuit de Paris en Angleterre. Il revient mais capitule. Charles de Blois s'installe à Nantes.

Edouard III débarque à Brest puis trêve de 4 ans puis Charles de Blois battu enfermé à la tour de Londres 5 ans.

Le Combat des Trente 26 mars 1351 entre Ploermel et Josselin pour clore le différend décision chevaleresque de combattre trente de chaque parti blésistes (Beaumanoir) et montfortistes (Bembro) . trente chevaliers

Un chef de bande

De 1341 à 1354 encore parfait inconnu ; comme Robin des Bois dans la forêt de Sherwood, Du Guesclin aime à se trouver dans la forêt de Brocéliande. surnom de Dogue de Brocéliande. Attaque du château de Fougray en 1350 premier fait d'armes il utilise la ruse en disant livrer du bois. A Pontorson se met à la disposition des hommes du roi. Du Guesclin en embuscade capture Calveley capitaine de Bécherel.

Le siège de Rennes

Rennes assiégé par le duc de Lancastre aidé par Charles le Mauvais, comte d'Evreux. Les assiégés ne peuvent être secourus par Jean II ni par Charles de Blois ; Du Guesclin harcèle, prend les Anglais par leurs

arrières. Se bat avec le duc de Lancastre en personne ; duel à Dinan car son frère Olivier a été fait prisonnier. Tiphaine, astrologue qui sera sa future femme 6 ans plus tard lui prédit le succès. Il est adoubé chevalier par Charles de Blois neveu du Roi de France. 200 livres de rente annuelle.

Jean II prisonnier en 1356 à la bataille de Poitiers par Le Prince Noir fils d'Edouard III Rançon de 3 millions d'écus (9 millions de livres) le traité de Brétigny livre toute l' Aquitaine aux Anglais

III le Chef de Guerre 1360-1365

Le duc de Normandie Charles règne à la place de son père Jean II prisonnier à Londres.

Charles le Mauvais, (1332- 1387) petit-fils de Louis X, croit que le moment est arrivé de prendre le pouvoir. Il possède Evreux proche de Paris et le Cotentin où les Anglais peuvent débarquer facilement. C'est un autre prétendant au trône que le roi d'Angleterre Edouard III. Charles essaie de réconcilier Jean II et Charles le Mauvais. Mais Jean II s'insurge. Charles le Mauvais enfermé au Louvre s'enfuit . Charles le dauphin lui propose une armée pour se réconcilier mais il en profite pour s'emparer de places-fortes. Jacquerie en Beauvaisis en 1358.

Au service du Dauphin

Par une série de sièges la reconquête lente et laborieuse. Bertrand capitaine de Pontorson et du Mont St Michel.

Siège de Melun devant le dauphin monte à l'échelle protégé de son seul bouclier, tombe, s'évanouit et repart à l'attaque. Devient conseiller du roi et chevalier banneret. Combat vers Torigny.

Repart en Bretagne capitaines anglais Chandos ,Knolles. Les évêques proposent partage de la Bretagne entre Nord pour Charles de Blois et Sud pour Henri de Montfort.

Epouse Tiphaine Ragueneul 1364

Bataille de Cocherel 1364 sur les terres de Charles le Mauvais

Bertrand galvanise ses troupes:

*Mes enfants, or ayant sentement
Et souvenance d'acquere bonnement
A gloire des saints cieus tout au commencement
Car qui pour son seigneur bataille mort prend
Dieu a de lui pitié en gloire il l'atent
Car on se doit combattre aventurement
Pour sa terre defendre*

Du Guesclin est choisi bien que moins titré pour mener la bataille

Ruse commune : font semblant de fuir pour attirer et font front

trois jours après sacre à Reims de Charles V.

s'attaque à St Sauveur le Vicomte

siège d' Auray 1364

Du Guesclin combat pour Charles de Blois avec 4000 hommes et Henri de Montfort en a 2000.corps à corps - mort de Charles de Blois.

Du Guesclin se rend.

Jean IV seul maître de la Bretagne Du Guesclin rançonné. Jeanne de Penthièvre s'entremet. Mais renversement d'alliance par le traité de Guérande Jean IV prête hommage au roi de France 1366! Paix précaire.

2ème partie 1365 1370

IV Châteaux en Espagne 1365 -1370

Pourquoi en Espagne?

Pour se débarrasser des « routiers », c'est-à-dire les mercenaires (soldats prêts à défendre n'importe quel pays pour être payé) qui, une fois la guerre terminée, ravagent les campagnes. Charles V souhaite faire coup double : éloigner les grandes compagnies (les routiers) et s'occuper de la succession d'Espagne.

La compagnie blanche

Urbain V pape d'Avignon paye une rançon pour que les routiers prennent le chemin de Montpellier, route de l'Espagne. Le roi d'Aragon à Saragosse donne 12000 livres à Du Guesclin pour l'aider.

Le combat fratricide :

deux demi-frères. Henri de Trastamare voit toutes les villes lui ouvrir leurs portes car Pierre le Cruel semble avoir fui. En 1366 il est roi de Castille

Pierre le Cruel (soutenu par les Anglais, le Prince Noir, fils d'Edouard III et son demi-frère Henri de Trastamare, soutenu par le roi de France Charles V.

Du Guesclin à Grenade

Pierre le Cruel s'est replié dans le Sud de Tolède à Séville, puis au Portugal à l'approche du Guesclin. Il se réfugie en Galice à lui restée fidèle.

3^{ème} partie 1370 -1380

Du Guesclin et le Prince de Galles -La bataille de la Najera 1367

bien que supérieure en nombre Henri peu habile à la guerre s'enfuit ; 10000 morts ; Pierre le Cruel roi de Castille. Du Guesclin prisonnier : forte rançon fixée par Du Guesclin à Bordeaux 100 000 doublons d'or finalement ramenée à 60 000 ; la propre épouse du prince Noir donne 10000.

La revanche :

Henri de Trastamare n'est pas mort il fait le siège de Tolède. Pierre le Cruel fait le siège de Cordoue il remonte avec des alliés sarrasins de l'Andalousie.

Le meurtre de Montiel en 1369

Pierre le Cruel assassiné par son demi-frère Henri de Trastamare dans un guet-apens ? Les frères ne s'étaient pas même reconnus.

V Le connétable 1370 1373

Les appels gascons

Le comte de Foix fait appel à Charles V Le Prince Noir ne veut pas être « convoqué » à Paris par Charles V

Bertrand s'attarde en Espagne

pour profiter de ses titres duc de Molina et comte de Soria; finalement arrive à Moissac

Le choix du roi :

Charles V le nomme connétable à la place de Fiennes démissionnaire. Du Guesclin redoute d'avoir à donner des ordres à des princes de sang aura 2000 francs or par mois.

Une guerre des sièges

(et non des batailles comme Crécy en 1346) à Pontorson dont il est capitaine en 1370 .Il invite son ancien ennemi Olivier de Clisson qui admire la vaisselle d'or : Bertrand demande de vendre tout pour payer la paye (solde) de ses soldats

Il est à Caen le 9 novembre et voit le maréchal Mours de Blainville. Il assiège St Sauveur le Vicomte tenu par les Anglo-navarrais. Charles le Mauvais toujours intrigue avec Edouard III et Jean IV de Bretagne. Bertrand part le 1er déc remporte la bataille de Pontvallain près du Mans. Finalement Charles le mauvais se rapproche de Charles V. Bertrand à St Flour puis à Conches et à Breteuil en Normandie Poitiers se rend. Toutes les places de Poitou et Saintonge tombent tout à tour. Henri de Trastamare le roi de Castille vient avec ses bateaux à La Rochelle pour aider le roi de France. Les Anglais cernés se rendent.

Du Guesclin et les Ducs

Ce sont les frères de Charles V duc d'Anjou, duc de Berry duc de Bourgogne et Olivier de Clisson entrent en triomphateurs à Paris en 1372. Les frontières retrouvent celles d'avant le traité désastreux de Brétigny de 1360, efface l'humiliation de Crécy 1346 et Poitiers 1356.

Du Guesclin est considéré comme un capitaine aussi rusé que cruel un guerrier courageux, un commandant respecté un meneur d'hommes, un chef charismatique.

1372 mort de Tiphaine. Il épouse peu après Jeanne de Laval beaucoup plus jeune que lui (53 et 24)

VI le Lys (la France) et l'Hermine (la Bretagne)

Le duché de Bretagne entre France et Angleterre

Double jeu de Jean IV de Bretagne il a prêté serment à Charles V mais élevé en Angleterre s'entend avec Edouard III. Les Anglais débarquent à Brest

Du Guesclin entre en Bretagne, acclamé. Il assiège Brest où sont les Anglais. Jean IV s'enfuit en Angleterre. Mais Edouard III est vieux et son fils le Prince Noir est malade le capitaine Chandos meurt.

Du Guesclin à Jersey. Le siège de Brest s'éternise. Jean de Gand le frère de Lancastre et Jean IV de Bretagne font une chevauchée de Calais à Nevers Brive

Du Guesclin veut assiéger Bordeaux tandis que l'allié Henri de Trastamare débarque à Bayonne.

Jean IV revient en Bretagne Trêve de Bruges en Guyenne de un an. St Sauveur le Vicomte est enfin libéré des Anglais en 1375.

Le calme avant la tempête

Edouard III meurt son fils le prince noir aussi reste Richard fils du Prince Noir a 12 ans. Du Guesclin comblé d'honneurs encercle Bordeaux. Charles le Mauvais veut profiter de la mort d'Edouard III. Charles V lui confisque ses biens en Normandie. La flotte castillane échoue devant Cherbourg.

Le Connétable face au Duc de Bretagne

Charles V convoque Jean IV à Paris lui confisque la Bretagne mais les nobles bretons se rebellent. Charles V s'appuie sur les autres bretons que sont Bertrand du Guesclin Clisson le vicomte de Rohan et Laval embarrassés de faire un choix. Du Guesclin préfère temporiser, négocier avec Calveley son vieil ennemi. Bertrand voit si Jean IV renvoie les Anglais. Disgrâce relative de Du Guesclin en 1379.

Le dernier fils de Edouard III Thomas de Woodstock fait chevauchée depuis Calais . Charles V envoie Du Guesclin en Auvergne et en Velay pour être lieutenant en Languedoc Du Guesclin reçu avec faste à Moulins par le duc de Bourbon puis il assiège Carlat près d'Aurillac puis Chateauneuf du Randon entre Gévaudan et Velay, défendu par Pierre de Galard. Du Guesclin malade du typhus ou de dysenterie surveille les opérations (il aurait bu de l'eau insalubre). Il fait son testament lègue son épée au maréchal de Sancerre il meurt le vendredi le 13 juillet 1380. Chateauneuf craignant que les otages soient massacrés se rend après la mort de Bertrand du Guesclin .

Les dernières volontés du Connétable

Doit être enterré aux Jacobins de Dinan 35 livres pour messe quotidienne à St Sauveur de Dinan 200livres à son cousin le reste à sa femme . il n'est pas si riche car a dû souvent payer solde ou rançons. Par la chaleur le corps est embaumé (mal) puis bouilli ses restes sont déposés à quatre endroits : ses entrailles au Puy en Velay ses chairs à Montferrand son cœur à Dinan (ce qui nous reste aujourd'hui) et son squelette sous un gisant près de celui du roi Charles V à St Denis (en fosse commune à la Révolution) on l'y voit en surcot, avec son écu et sa dague.

Conclusion

Modèle de prouesse et de loyauté. Il était doué d'un grand pragmatisme. Le trouvère Cuvelier rédige un long poème de 24 346 vers à sa gloire.

Jeanne d'Arc donnera une bague à sa veuve.